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Ata da 16ª Reunião Ordinária da Comissão Permanente de Acessibilidade - CPA, 1 

realizada aos dezoito dias do mês de maio de dois mil e vinte e três, com início às catorze 2 

horas e vinte e seis, em segunda chamada, nas dependências do Auditório I da OAB 3 

Subseção Santos, situado na Praça José Bonifácio, número cinquenta e cinco, Centro 4 

Histórico em Santos, São Paulo. Participantes: Cristiane Zamari – CODEP/SEMULHER 5 

(Titular), Tiago Leal dos Santos – CODEP/SEMULHER (Suplente), Carolina Maylart de 6 

Lima – 1º SIEDI (Titular), Juliana Cunha Carlini – 1º SIEDI (Suplente), Luciana Cabral 7 

de Castro – 2º SIEDI (Suplente), Daniella Naomi Yamana – SESERP (Suplente), 8 

Rodrigo Franco Pinto – SEDURB (Suplente), Fabio de Oliveira Franco – SEMAM 9 

(Titular), Maria Helena Ng – SEMAM (Suplente), Rosângela Candido Salgueiro – CET 10 

(Titular), Melissa Abreu Damacena – SEECTUR (Titular), Cristiane Simões Gameiro 11 

Guedes – SEDUC (Titular), Wilson Roberto dos Reis – SEMES (Titular), Percival 12 

Ozores Cúnico – SEFIN (Titular), Gilberto José de Oliveira – SEFIN (Suplente), 13 

Luciano Marques – CONDEFI (Titular) e Daniel Passos Proença – CAU (Titular). 14 

Verificação da lista de presença acostada a esta Ata, que foi assinada pelos membros 15 

presentes e por convidados. Ausências justificadas estarão registradas na lista de 16 

presença. Iniciada a reunião, a Senhora Coordenadora Cristiane Zamari cumprimenta os 17 

presentes, o Senhor Tiago Leal dos Santos, Secretário, entrega Lista de Presença para 18 

assinatura dos Membros da Comissão. Logo após coloca-se em pauta os itens a serem 19 

discutidos para a referida reunião, conforme publicação em Diário Oficial. 1) Apreciação e 20 

aprovação das Atas das Reuniões dos dias 10/11/2022, 25/01/2023, 16/02/2023, 21 

02/03/2023 e 20/04/2023. 2) Abertura da Reunião com a Representante da SESERP 22 

Daniella Naomi Yamana – Apresentação breve sobre Acessibilidade em 23 

Equipamentos Públicos gerenciados pela SESERP. 3) Acessibilidade de projetos e 24 

obras em andamento das respectivas Secretarias. 4) Assuntos Gerais. Item um – 25 

Apreciação e aprovação das Atas das Reuniões dos dias 10/11/2022, 25/01/2023, 26 

16/02/2023, 02/03/2023 e 20/04/2023. O Secretário informa aos integrantes presentes 27 

que enviou as Atas das reuniões anteriores de 25/01/2023, 16/02/2023, 02/03/2023 e 28 

20/04/2023. A Coordenadora pergunta aos presentes se receberam as Atas enviadas e se 29 

estão aprovadas e por unanimidade os presentes aprovam as Atas de 25/01/2023, 30 

16/02/2023, 02/03/2023 e 20/04/2023. Ficando apenas a Ata da Reunião de 10/11/2022 31 

para ser aprovada na Reunião de Junho. Item dois - Abertura da Reunião com a 32 
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Representante da SESERP Daniella Naomi Yamana – Apresentação breve sobre 33 

Acessibilidade em Equipamentos Públicos gerenciados pela SESERP. A Senhora 34 

Cristiane Zamari inicia informando que começará com a apresentação de 35 

aproximadamente trinta minutos sobre acessibilidade dos Equipamentos gerenciados pela 36 

SESERP. Convida a frente para realizar a apresentação, as arquitetas Daniella Naomi 37 

Yamana da SESERP e Tainah Correia Perrotta da PRODESAN que farão suas 38 

apresentações sobre os projetos em andamento na SESERP. A Senhora Daniella Naomi 39 

Yamana inicia sua fala cumprimentando a todos e agradecendo o convite e ressalta que 40 

houve uma separação entre a SEPREF e SESERP, sendo que a SEPREF passou a 41 

cuidar das regionais, dos materiais de manutenção, iluminação pública e a SESERP ficou 42 

mais com a parte da infraestrutura e novas obras, questões viárias, construção de novas 43 

ciclovias, travessias, transposições, pontilhões e as passarelas. Entendeu que trazer os 44 

projetos que apresentará contribuirá para evitar confusões e esclarecerá o escopo da 45 

SESERP em relação as novas mudanças. Os projetos propostos estão mais avançados 46 

facilitando a visualização das propostas. 2.1) Item dois ponto um – Rampas de Acesso 47 

à Praia. O Primeiro são as rampas de acesso à praia. Situação Atual: Em razão das 48 

ações da maré e resseca, há um desnível de aproximadamente 0,50m entre o calçadão 49 

da praia e a faixa de areia entre os canais 4 e 6. A Senhora Tainah Perrotta complementa 50 

que atualmente a prefeitura faz o trabalho de retirada da areia nos canais 1, 2 e 3 e levam 51 

para os canais 4, 5, 6 e 7 e mesmo assim existe esse grande desnível, não adiantando 52 

levar todos os dias, por razões de ordem natural o que se pode fazer é se adaptar. 53 

Projeto: Construção de 04 rampas de acesso nos locais de maior fluxo (Basílica do 54 

Embaré, Rua Oswaldo Cochrane, Rua Alexandre Martins e Rua General Rondon. 55 

Viabilização via TRIMMC (Termo de Responsabilidade de Implantação de Medidas 56 

Mitigadoras e/ou Compensatórias). 2.2) Item dois ponto dois – Prolongamento 57 

Passarelas da Praia. Situação Atual: Grande desnível entre o início da passarela de 58 

pedestres e o nível da areia, sendo necessário o transporte diário de areia para a 59 

regularização. Projeto: Prolongamento de 10m de comprimento em concreto, ganho de 60 

1,40m de profundidade em ambos os lados. Obra será realizada nos canais 3, 4, 5 e 6. 61 

Viabilização via TRIMMC. A Senhora Tainah Perrotta informa que fora feito levantamento 62 

atual, levando um tempo para conseguirem observar os vários níveis de maré.  2.3) Item 63 

dois ponto três – Reforma Rua Bassim Nagib Trabulsi. Situação Atual: Tradicional rua 64 

de comércio na Ponta da Praia. O objetivo é ampliar o potencial comercial e turístico da 65 
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região. Projeto: Revitalização da via, com novas calçadas, travessia e pedestre elevada 66 

(em nível), novo sistema de drenagem e iluminação pública. Projeto SEDURB e execução 67 

SESERP. Obras tem início previsto para segunda quinzena de julho de 2023.  Item três - 68 

Acessibilidade de projetos e obras em andamento das respectivas Secretarias. A 69 

Senhora Cristiane Zamari agradece às Arquitetas Daniella Naomi e Tainah Perrotta pela 70 

participação e pede aos demais presentes que tragam mais assuntos para discussão nas 71 

reuniões e apresentação nos trinta minutos iniciais. Pois entende ser importante 72 

apresentar essas ações da Prefeitura de Santos aos munícipes e também às demais 73 

Secretarias. Comenta com a Senhora Rosângela Candido Salgueiro da CET se seria 74 

possível retornar para falar um pouco mais sobre os assuntos que foram abordados em 75 

sua apresentação anterior a respeito de acessibilidade, falando sobre as botoeiras etc. A 76 

Coordenadora da CPA se propõe a enviar alguns tópicos a serem esclarecidos pela CET 77 

em uma próxima reunião. Comenta também que seria interessante também a SEECTUR 78 

trazer seus projetos de acessibilidade. Pois a finalidade dessas apresentações iniciais é 79 

aproximar as pessoas dos serviços. A Senhoria Melissa Abreu Damacena da SEECTUR 80 

se propõe a verificar algo com sua secretaria para trazer na próxima reunião. O Senhor 81 

Daniel Passos Proença do CAU sugere que fique a critério da Coordenação da CPA a 82 

convocação aos membros para trazerem seus projetos, com base até no que já foi 83 

apresentado na Virada Inclusiva de 2022, verificando se houve novas ações ou 84 

mudanças. A Coordenadora acatou a sugestão e já alinha com as representantes 85 

presentes da CET e SEECTUR que conversem consigo ao longo do mês para ver a 86 

melhor oportunidade de apresentação para a reunião de junho. Item quatro - Assuntos 87 

Gerais. A Coordenadora inicia a abordagem desse item abrindo aos presentes para 88 

trazerem seus apontamentos. 4.1) Item quatro ponto um – SOM número 26438/2022 89 

para manifestação da CPA: A Senhora Cristiane Zamari informa que receberam um 90 

SOM da Ouvidoria com pedido de manifestação da CPA também. O SOM possui a 91 

seguinte descrição: “Quero reclamar do espaço para o fluxo de pedestres na calçada 92 

na Av. Saldanha da Gama, 175. O edifício colocou vegetação encostada em seu 93 

muro, que inclusive ultrapassa a área do canteiro, mesmo com poda recente. 94 

Gostaria de saber se esse canteiro está autorizado pela Prefeitura e em, caso 95 

afirmativo, qual a metragem permitida para ele, além de saber também qual é a área 96 

mínima para passagem do pedestre para este lugar. Já há no mesmo local um 97 

trecho de terra/grama na beirada da calçada, antes da guia, que a PMS incluiu no 98 
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projeto Nova Ponta da Praia. Minha indignação é que ambos, Prefeitura e edifício, 99 

não pensaram em nenhum momento na dificuldade dos pedestres. Imagina um 100 

idoso, que tem que caminhar amparado por outra pessoa, ou com sua bengala no 101 

que sobra de calçada livre. Ou, uma mãe com seu carrinho de bebê. Ou um 102 

pedestre com seu guarda chuva, desviando da vegetação do canteiro do prédio ou 103 

da lama que fica nesse canteiro municipal. E só passa um pedestre, porque se for 104 

passar outro no contra fluxo, já fica bem complicado.  Acredito que essa 105 

manifestação terá duas respostas, da fiscalização que irá responder quanto ao 106 

canteiro do edifício que prejudica a passagem de um lado e do setor responsável 107 

quanto a ocupação com o canteiro criado pela PMS, que deverá ser novamente 108 

analisado se não deve ser retirado dali, porque o espaço já é pequeno e ainda tem 109 

que ser compartilhado até com poste e lixeira. Aguardo as respostas dos setores 110 

competentes e ações efetivas”. Foi lida algumas cotas dos trâmites enviados a 111 

Comissão. Após discussão e análise dos pontos apresentados, foi compreendido que não 112 

se trata de matéria da Competência da CPA e sugere-se devolução pela competência. 113 

4.2) Item quatro ponto dois – Questionamento sobre Denúncia ao CONDEFI: O 114 

Senhor Luciano Marques do CONDEFI pede auxílio aos técnicos presentes sobre uma 115 

denúncia recebida de um munícipe deficiente visual a respeito de duas floreiras na 116 

calçada da Rua Almirante Barroso, número cento e trinta. Essas floreiras estão soltas, se 117 

encostar elas caem e estão a margem da saída da garagem, ficando a cinquenta 118 

centímetros da parede. Menciona que foi ao local com outras pessoas, tiraram fotos e 119 

encaminharam para a Ouvidoria. Ocorre que perceberam algo pior que as floreiras 120 

naquele local. Conta que quando um morador do prédio foi entrar em sua propriedade, 121 

observaram que a abertura do portão elétrico basculante parece mais perigosa aos 122 

Deficientes Visuais que a floreira. Na verdade, comenta que a finalidade da floreira neste 123 

local visaria evitar a entrada ou passagem de pessoas pela lateral do portão enquanto se 124 

abre a porta. Afirma que o CONDEFI já formalizou a denúncia na ouvidoria, mas 125 

questiona o que pode fazer. A Senhora Luciana Cabral de Castro da SIEDI menciona que 126 

não há dispositivo legal que proíba a abertura de portão para fora, porém é obrigatório 127 

haver o sinalizador. Sobre a Floreira informa que é permitido apenas vinte centímetros 128 

após o muro. 4.3) Item quatro ponto três – Convite para a Conferência do CONDEFI:  129 

O Senhor Luciano Marques do CONDEFI informa a data da 9ª Conferência Municipal do 130 

CONDEFI. Dia 22 de setembro de 2023, das 8h às 18h, no prédio da UNIP. E convida os 131 
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técnicos da CPA para antes da Conferência, nos meses de julho e agosto, participarem 132 

das pré-conferências, que totalizarão 12. Serão 7 temáticas e 5 regionais. Sem mais nada 133 

a tratar, deu-se por encerrada a reunião às quinze horas e quarenta e um minutos e eu, 134 

Tiago Leal dos Santos, Secretário, lavro a presente ata que vai assinada por mim e pela 135 

Senhora Coordenadora. Santos, 18 de maio de 2023. 136 
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